

# El Porvenir del Obrero

PERIODICO QUINCENAL

Número suelto, 10 céntimos

Redacción y Administración: CALLE GARCIA HERNANDEZ NUM. 1.

## Impongamos la abolición del destajo

Frente a la crisis de trabajo que de vez en más atenaza en un angosto círculo de miseria al proletariado hispano, como así al de otros muchos países, el sindicalismo revolucionario de la C. N. T. véase impelido a plantear una serie de exigencias al Capitalismo que en espera de mejores tiempos para más audaces reivindicaciones, operen un alivio alentador en las filas de los productores y de los deshauciados de fábricas, talleres y campos por la racionalización capitalista de la producción y por el desnivel existente entre el bajo consumo de las clases menesterosas y la congestión operada en los mercados por el exceso de productos almacenados.

Una de las más imperiosas necesidades es el ocupar a los sin trabajo en las respectivas industrias de sus aptitudes profesionales. Para ello háse de impedir con toda energía que mientras haya en la calle obreros en paro forzoso se trabajen por parte de otros horas extraordinarias y recordamos a todos los obreros que nos lean que existe un alto deber por parte de todos en hacer cumplir la jornada de ocho horas.

Cuando internacionalmente se agita la reivindicación, o mas bien dicho, la apremiante necesidad de las seis horas para colocar en la producción a los 30 millones de sin trabajo, no es mucho pedir que en Menorca se cumpla la jornada de ocho horas.

Nos damos cuenta de que en Menorca en la industria del calzado se cometen verdaderos abusos en lo que atañe al sin fin de horas que los obreros de esta industria, trabajan ya en las mismas fábricas o en sus propios domicilios. Así mismo tenemos conocimiento de lo difícil de subsanar estos abusos de trabajo que a mas de perjudicarnos en la salud física, moralmente nos hacen insolidarios para todo eficaz empeño de mejorar la miseria de nuestros hogares. Nos explicaremos: El patrono tiene siempre a mano medios de escamotear las pequeñas demandas o tarifas que háñse logrado en ulteriores

conflictos; recurre para ello a exigir más depuración en la confección del calzado y ello nos ocasiona de día en día el tener que prolongar más y más las horas de trabajo para obtener un mismo jornal que a duras penas cubre las más exiguas necesidades. Al trabajar a destajo nos ocasionamos nosotros mismos un mal enorme ya que los más hábiles forzando su capacidad empujan a los menos favorecidos por ésta a un sobre esfuerzo que no consigue alcanzar la meta a donde los arrastran aquellos de quienes se sirve el patrono para fijar el tipo de retribución que a la rapacidad del mismo conviene.

El destajo es pues desmoralizador de los trabajadores y en cambio sirve de arma poderosa al patrono para invalidar a la larga todas cuantas concesiones se le arrancan en el terreno de la lucha.

Si no conseguimos abolir el destajo todas cuantas conquistas logre la clase trabajadora frente a la rapacidad burguesa serán burladas por las artimañas que los patronos saben hacer y que les facilita la inmoral costumbre del trabajo a destajo.

Mientras en Barcelona y otras muchas ciudades o zonas industriales se preocupan en reclamar la jornada de 6 horas, aquí en Menorca no se ha logrado aún generalizar la de 8, pues son muchísimos los obreros que trabajan 12 y 14 horas diarias por las exigencias implícitas en el trabajo a destajo.

Instamos a todas las sociedades obreras de Menorca a que reivindiquen la jornada de 8 horas interín se hace ambiente favorable para la de 6 que se exige en las grandes ciudades.

Lo fundamental para practicar los avances en la reducción de jornadas extenuadoras y causantes en parte del contingente enorme de obreros sin trabajo, es el imponer el trabajo a jornal a base de un salario mínimo suficiente a cubrir las necesidades de nuestras familias y en un tipo de horario que impida el lanzamiento a la calle de trabajadores por el perfeccionamiento de la

maquinaria y la complicidad de los mismos obreros en silenciar el despido de sus hermanos de explotación.

¡Exigid la abolición del destajo y el cumplimiento de las 8 horas!

## LAICISMO Y RACIONALISMO

Por creerla de gran interés y de marcada actualidad, reproducimos una carta abierta que en «Tierra y Libertad» dirige Antonia Maymon a Marcelino Domingo, actual ministro de Instrucción Pública.

Dice así Antonia Maymón:

No se asuste nadie, que al llamar amigo a un ministro, voy a pedirle mucho, pero nada para mí.

Allá, en tiempos que ya casi son remotos, batallamos ambos por la enseñanza racional. El pan nuestro de cada día, era para nosotros batallar contra la reacción y protestar de las mil y una telaraña, introducida en la enseñanza oficial.

Llegó el 17, la cárcel fué el hospedaje del hoy ministro, la persecución y el destierro mi suerte. Mi escuela, devastada y cañoneada, probaba la barbarie gubernamental. Querida profesora, me escribía un alumno, por nuestra escuela han pasado los bárbaros modernos, como los hunos, devastan cuanto encuentran a su paso.

Después cada uno siguió su derrote; él ha llegado a uno de los primeros puestos; yo continúo de simple maestra de primera enseñanza, en mi puesto estoy y no lo cambio por ningún otro, por alto que sea; pero desde el debo reclamar algo en nombre de los pequeñuelos que tienen derecho, en la enseñanza a algo más que se les dá.

Desde tiempo inmemorial se viene atrofiando las mentes infantiles con mentiras y perjuicios, la enseñanza religiosa ha pesado como losa de plomo en las anteriores generaciones; la religión añorando los buenos tiempos inquisitoriales, ha persiguido con sangre y fuego a la enseñanza racional, a los maestros racionalistas. Las autoridades, al servicio de la reacción, no han tolerado la manifestación de la evolución racio-

nalista y han tratado por todos los medios de ahogar todo lo que no fuera cretismo y sumisión.

Caido el despotismo monárquico ¿Qué espera la enseñanza? ¿El laicismo? Muchas gracias, no nos entusiasma la idea de ver desaparecer el crucifijo de la escuela, para ser sustituido por otro emblema; nos apena pensar, que quizás dentro de poco, emulando a Francia, los batallones infantiles recorrerán las calles al son de la Marsellesa. Para este viaje no necesitamos alforjas como decía el baturro.

Jimenez de Asua, ha dado nota indispensable en estos momentos; zapatero, a tus zapatos; los políticos a lo suyo; los educadores y hombres de ciencia, a lo suyo tambien: pero para eso tenemos que saber con que cortapisas contamos y qué se proponen hacer con los niños de hoy. Tenemos derecho a exigir mucho para la niñez, y ya que los mayores han llevado el agua a su molino, hemos de velar por lo que siempre nos sacrificamos; por la educación integral del individuo.

Escuela y despensa, dijo Costa, y si la segunda es necesaria, la primera es indispensable. Si los hombres de ciencia abandonaron momentáneamente sus cátedras y los estudiantes sus aulas para defender la decencia nacional y para volver honradamente a sus puestos sin admitir recompensa, como noblemente declara Jimenez de Asua, nosotros no abandonaremos ni la escuela ni la tenacidad con que hemos defendido siempre la libertad de enseñanza. Mucha libertad y democracia se ha prometido. Pues bien, vengan reformas en la enseñanza racionalista, porque si no se hace así, nos van a oír los sordos.

Antonia Maymon

## GIRA DE PROPAGANDA

Bajo los auspicios de la «Buena Semilla», Sociedad de obreros zapateros de Alayor y a cargo de Jose Alberola y R. Magriñá, empezó dicha gira el día 1.º de Mayo.

Por la mañana se celebró un mitin de afirmación sindical en Mahón. «La Voz de Menorca» fiel a su tradición de voz afónica desfiguró la significación del acto, diciendo que se habló de asuntos personales cuando la verdad dice que el asunto expuesto por el disertante profesor Alberola, arranca la mezquindad y el egoísmo que ciega a los futuros Nerones del Capitolio Capitalista. Democracia política y dictadura económica, libertad de imprenta y deseo de condenar a los obreros a la indigencia perpetua. Progreso electoral y miseria en

los lares productores. Eso fué el asunto personal que nace de la incongruencia de los demócratas al decir, dictadores al hacer en pleitos de reivindicaciones obreras.

Por la tarde, en la plaza Pi y Margall de Alayor, se empezó el mitin que hubo de suspenderse a causa de la lluvia. Por la noche el compañero Magriñá, dió una conferencia en el local de la Escuela Nueva disertando el tema «Movimiento obrero Internacional». El domingo por la mañana fué en Ciudadela donde se celebró un mitin de afirmación sindical. El salón Centro 17 de Enero, atestado de público que salió satisfecho de escuchar las peroraciones de los propagandistas de la C. N. T. en contra los demócratas burgueses del lugar, un tanto escandalizados calificaron de herejes a los compañeros que saben defender la libertad para todos y propagar sus ideas sin medias tintas, ni reticencias hipócritas.

El mitin fué como un baño de rosas que no saben apreciar los rabadanes por cuanto satura de vida al que ellos llaman rebaño.

Por la tarde otra vez en Alayor, fué muy estimada la cooperación que prestó el conocido italiano B. Costaldi, residente en Ciudadela, hombres de ideas libres y de estima general por su bondad, trato afable y tributo al trabajo en el hacer y no en el decir. Tributo su aportación valiosa al Mitin que tuvo tinte universalista, afirmando la unidad del proletario revolucionario que en contra de la tiranía económica y del despotismo político lucha al unisono. Alberola y Magriñá divulgaron las ideas libertarias atacando a fondo y con razones los poderes del capitalismo que imponen la miseria del proletariado y niegan los preceptos de la vetusta Biblia democracia. Se cedió la tribuna a los opositores de la libertad integral y cual tartufos que son no aceptaron el reto, pero destilaron veneno susurrando al oído de los traidores, apóstatas y renegados que saben hacer de esquirol y lamer la mano del amo.

El lunes en el Ateneo de Villa-Carlos dió una conferencia el camarada Magriñá; desglosó el tema «Democracia burguesa y lucha de clases».

Entre el auditorio hubo aprobación por parte de los asalariados y algunas censuras que *sotto voce* formularon los señores esteves del lugar.

Terminó la gira de propaganda el martes día 5 por la noche en el mitin celebrado en Mahón.

Lleno por completo el «Salón Triánón», los discursos fueron rubricados con los aplausos y la aprobación de los que sufren la esclavitud del burgués y del sayon. Menorca a escuchado la voz de la C. N. T.

Los obreros saben que finalidad persigue el sindicalismo revolucionario: la incorporación de nuestros sindicatos a la Central Sindical Revolucionaria de España, será el conveniente y justo epílogo que dicha gira de propaganda merece.

## FLORECILLAS

Santiago Alba, Burgos Marzo, Chapa-prieta, Melquiades Alvarez. Toda esa pandilla de viejos mastodantes abrazando a la joven República y esta recibiéndoles con alegría loca.

Con estos novios, o morirás o serás una celestina como nuestra vecina la Francia.

El ministro de la Gobernación ordena la detención de individuos que tomaron parte en la quema de conventos a raíz de la intentona jesuítica para derribar al nuevo régimen.

¡Maura! ¡Maura! Que mal suena este nombre. Si a tiempo hubieran muerto el perro se hubiera acabado la rabia.

El pueblo entero odia el cuerpo de la Guardia Civil, y pide el inmediato desarme por considerarlo el más firme puntal de la reacción y culpable de muchos casos funestos. Pues bien, el Capitán General de Cataluña dice que castigará sin contemplaciones a los que insulten a dicha institución.

Si los más no los quieren, ¿en donde está la democracia que es la ley de las mayorías?

¡Pueblo! te llaman soberano para que votes, pero si pides más pan encuentras la negativa y las tercerolas de la policía que tú mantienes.

¡Viva la República!

## A LOS CAMPESINOS DE ALAYOR

Para el domingo, 31 del actual se os convoca a una reunión general, que tendrá lugar en el local de la «Buena Semilla» a las 11 de la mañana, para tratar asuntos de gran interés.

## A LOS SIN TRABAJO

La «Buena Semilla» avisa a todos los trabajadores sea cual fuere su profesión y que se hallen faltos de trabajo, que tiene abierta una lista pudiendo inscribirse en ella los que deseen ser colocados.

La Junta.

# Pedagogía Racionalista

Por J. ALBEROLA

(Continuación)

Entendiendo la pedagogía como arte y ciencia de esculpir en el ser humano los más altos valores espirituales concebidos por la mentalidad de los más valiosos pensadores, es de elemental buen sentido que busque la pedagogía nacionalista que ejercemos la más intensa y extensa irradiación de la justicia, de la bondad más fecunda en todos los actos de nuestra especie. Pienso que el pedagogo racionalista ha de saber inspirar a la infancia la apetencia de que en oposición a la noche pavorosa de ancestrales atavismos, vicios y tenebrosas egolatrias que hoy nos envuelve, surja esplendoroso el faro de la radiante luz de la ciencia y de la justicia que nos libere a todos del esclavaje y supersticiones que nos oprimen.

La enseñanza no puede olvidar las más apremiantes necesidades del espíritu humano; necesidades simbolizadas en el afán idealista de edificar la justicia y la verdad, la belleza y la libertad.

Nuestra filosofía educativa que sociológicamente nos impele a afirmar la idea de que la tierra no pertenece a ningún amo, sino a la totalidad de los hombres y que también comunes han de ser a todos los instrumentos de trabajo y las fuentes donde manan los vivificantes caudales de las civilizaciones y de las culturas, nos dice, así mismo, hase de elaborar desde la escuela, desde la célula de la humanidad que es el niño, por la expansión y cultivo de esta nuestra concepción humanista de la vida, ya que hoy es un anacronismo ponzoñoso, inútil y sonrojante el servir de sostenes a la esclavitud de los más en provecho y privilegio de unos pocos.

Para mayor ilustración de lo que dejamos dicho apuntamos el hecho de que la riqueza de energías motrices hoy existentes, que bien utilizadas podrían producir la abundancia para todos los humanos y que al contrario se derrochan en cosas perjudiciales o se dejan bajo el monopolio de exclusivistas explotadores, nos prueba que los medios no faltan para realizar desde ahora la abolición de hecho—que de derecho lo está—de la moderna esclavitud que nos aprisiona a las conveniencias privilegiadas de los modernos Cresos.

A fin de que nos podamos libertar de la aplanante tarea cotidiana y que el hombre no se halle agotado por un pe-

sado y exclusivo trabajo muscular que deja al obrero reducido a la deprimente condición de bestia de carga, precisa que racionalmente sean aprovechadas las energías de trabajo inventadas o descubiertas que, produciendo para el bien de todos, descansen al ser humano y le faciliten el tiempo indispensable para consagrar al trabajo intelectual, artístico y recreativo más actividad y espacio que en la hora presente. No olvidemos que si en Atenas una minoría pudo dedicarse a crear las maravillas de la filosofía y del arte, fué a expensas del embrutecimiento y esclavitud de millares de esclavos.

La civilización griega pesaba como losa de plomo sobre la sangrante espalda de una masa de esclavos, no obstante, ese punto negro de la Hélade, fué una bella civilización la suya; civilización que transcurridos tantos siglos aún nos señala rutas al pensamiento y sirve de inspiración al espíritu creador de nuestras artistas.

Alentamos la idea de edificar nuestras Atenas, pero no a base de la esclavitud de seres humanos y de privilegiados ciudadanos que disfruten en la creación de valores culturales; nuestras Atenas serán fundadas sobre la sólida y estética base de la libertad. Nuestros esclavos, en estas bellas ciudades del libre acuerdo, serán las máquinas, las energías motrices de que disponemos y de que se podrá disponer con más abundancia aún en lo futuro cuando no exista el monopolio de la riqueza por una casta de parásitos. Los ciudadanos de nuestras futuras Atenas serán todos los hombres en igualitario disfrute de la riqueza social que es patrimonio universal de todas las generaciones.

No cabe duda que si se había de llegar un día a libertarnos de la esclavitud del pesado y agotador trabajo muscular era preciso crear posibilidades de una producción a base de energías mecánicas, y esa posibilidad es hoy un hecho rotundo, incontrovertible. Ahora sólo es cuestión de que los hombres más conscientes y voluntariosos arremetan heroicamente contra los vestigios de la vieja sociedad que se empeña en pleno siglo XX en mantener la esclavitud de los hombres por atávico prejuicio y egoísta especulación de los intereses creados.

Podríamos esgrimir contra la esclavitud del ser humano muchos y lógicos argumentos de alto valor ético, científico y racional; mas el argumento mejor

puede convencer es que no hace falta ya para crear la felicidad y la abundancia el sujetar a los hombres al vil oficio de cosas, de artefactos productores, cuando tanto abundan las productivas máquinas que con ventaja sustituyen al esclavo de carne y huesos. Salta a la vista que el mantenimiento por la violencia de la esclavitud de los productores es un anacronismo una fuente de infelicidad y de degeneración. El mundo no podrá gozar del bien y de la paz si no deshuye la autoridad opresiva de un hombre sobre otro hombre; formando intereses comunes es como haremos a todos ciudadanos libres y en pleno uso del bienestar que la riqueza proporciona y que en justicia a todos pertenece.

(Continuará.)

## Para los campesinos

Decía en mi anterior artículo que los campesinos nos hallábamos muy alertados en lo que atañe al grave problema social. Han pasado unos cuantos días y no será aventurero el afirmar que aún nos encontramos en el mismo estado los campesinos de Alayor.

No obstante, he podido averiguar que en tertulias particulares hablan, en estos momentos, los obreros del campo, de sus pésimas condiciones de trabajo, de la necesidad de introducir mejoras en el régimen de jornada hoy existente. Eso ya es un síntoma de la inquietud que empieza a brindarnos los primeros albores.

Es verdad, compañeros, nuestro estado es miserable; se nos dirá que no tiene comparación con el de otros tiempos ya muy lejanos, pero con eso y todo no podemos estar conformes; estas interesadas exclamaciones no han de ser motivo de peso para darnos ya por satisfechos.

Todo está destinado a una continua transformación y sobre esta base hemos de convenir que el obrero del campo van muy a remolque en lo que respecta a la contienda social, cuya finalidad es dar al mundo un máximo bienestar a que tienen derecho todos los humanos.

Eso que es objeto de comentarios particulares, es menester que sea condensado, es preciso que busquemos un punto de convergencia y que de ella salgan iniciativas y señalen la pauta a seguir. Los que nos sentimos un tanto vinculados espiritualmente empecemos la tarea que ha de estructurar una organización campesina.

No conseguiremos nada mientras nos encontremos desparramados y completamente aislados de los demás trabajadores.

En diferentes ocasiones hemos visto que la Sociedad de zapateros «La Buena Semilla» ha tenido que intervenir en cuestiones que afectaban a los obreros del campo. ¿No os causa vergüenza eso? ¿Puede continuar así ese estado de cosas?

Uno del campo

## PUEBLOS DORMIDOS

Nos cantan la Marsellesa para entusiasmarlos y nos recuerdan la soberanía del Pueblo.

La Democracia burguesa y la social democracia vocean a coro los derechos del hombre y las libertades ciudadanas.

Se explota el tríptico vacuo de la libertad-igualdad-fraternidad, representando al nuevo Corán, la moderna Biblia burguesa, Religiosa y Militarista.

Los opios legislativos de la política, las cadenas doradas del civismo y la democracia, los garfios codificados de la llamada soberanía nacional, demuestran con meridiana claridad que los gobernantes detentan sus puestos de mando y privilegio, merced al sopor del Pueblo, gracias al pueblo dormido que se tumba a la bartola después de chillar ¡viva la República! y cambiar de amos, siguiendo con los mismos lacayos que nos imponen orden y lo garantizan fusil al hombro y otros lo tasan con el mismo cartabón que fue modelo de la monarquía y la Dictadura: la desigualdad económica, el poder del dinero.

Los pueblos dormidos pueden servir de invernadero para los crisantemos de la democracia burguesa y la social democracia.

Las multitudes gregarias y mesiánicas que viven por reflejo de los caudillos, soportan un Gobierno Socialista y la explotación capitalista.

Los atavismos de la ley que obliga al sostenimiento, hacen triunfar la democracia política que dejando al Pueblo producto muerto mentalmente le otorgan la libertad de manifestar su grandeza de corazón vitoreando al nuevo tirano que habla de libertad y tiene miles de escopeteros a sus órdenes.

Lo cuerdo y moral, lo cierto y ecuánime sería si la democracia no fuese un engaño, si fuera la soberanía del Pueblo, que la Patria se defendiese por vocación y nó por un salario, que el ejército no representase como hoy una lesiva carga económica para la Nación que sigue a cero en política hidráulica, en cuestiones sociales, en problemas de la tierra y enseñanza, en fomento nacional y en sanidad e higiene.

Resolver el problema de la prostitución que fomentó y lo agudiza, el catolicismo, el capitalismo y la moral burguesa que promulgó todas las leyes y codificó todas las costumbres.

Cuando en un país los guardias de mil objetivos, los escopeteros del orden ganan más salario que un maestro, un cartero, o un tranviario, la democracia es una pilfa y la soberanía del pueblo un engaño.

Pueblos dormidos sirven de pavesa al tinglado de la farsa que no otra cosa es la República Burguesa. Y dan fé de ello los Vanderverde, los Frochstra, los Mac Donal y los Largo Caballero que fueron y serán ministros de la Monarquía unos y puntales de la Dictadura Capitalista, otros.

Costa pedía=Escuela y Despensa=Dantón dijo: =Después del Pan nuestro alimento es el libro.=

Hoy nos queda la guardia civil, el espectro del hambre, un ejército de prostitutas y otro de prostituidos y las palabras: Democracia y Soberanía que cuando se practiquen nos conducirán a las páginas del Código Penal o en la Celda de una carcel.

R. Magriña

## HAGÁMONOS FUERTES

Ya es cosa comprobada que la burguesía no nos dá nada de buen grado.

Cuando por nuestro empuje le arramos alguna mejora, que no tiene más remedio que concedernos, apenas se le presenta oportunidad vuelve a quitarnos lo conquistado y aún, si puede, nos estruja más.

Así nos pasó en la nefasta Dictadura. Así nos pasó antes. Así nos pasará siempre.

La burguesía no quiere ceder buena mente a nuestro mejoramiento. No quiere abdicar de sus expoliaciones, para que paulatinamente, por etapas, vaya el proletariado conquistando mejoras hasta llegar a la posesión de los instrumentos del trabajo sin choques violentos sin derramamiento de sangre.

Se niega sistemáticamente a toda evolución.

No vamos a pasar siempre sujetos a este tira y afloja en el cual no llegamos nunca a la meta de nuestras aspiraciones.

La burguesía es nuestra feroz enemiga. Nos odia a muerte y no depondrá jamás su combativa actitud.

Como dispone de la fuerza, como dispone del poder a nuestras demandas, a nuestras peticiones responde con plomo. Con la violencia.

Convenzámonos que a nuestro amor, a nuestro humanismo responde siempre su maldad.

Hay, pues, que destruirla aunque lo sintamos.

Unámonos todos; la unión es la fuerza. Solidaricémonos bien. Hagamos conciencia de clase. Es necesario que todos los explotados tengan derecho a vida mejor, a un mayor bien estar, que nunca nos dará la sociedad capitalista.

Convencéos de que el estado es vuestro opresor, pues no defiende vuestros intereses sino los del capitalismo.

Es necesario prescindir del Estado, del Gobierno y obrar por nuestra cuenta.

Precisa hacer comprender a nuestros hermanos, los explotados, que no hay que esperar nada de nadie. Lo que queremos nos lo hemos de tomar nosotros mismos.

Ejemplo fehaciente: Al proclamarse la República en España, el pueblo pide a los políticos que se han encaramado en el poder la supresión de los cuerpos armados de la dictadura y la separación de la Iglesia del Estado. En el 1.º de Mayo ha pedido la jornada de las 6 horas.

Los gobernantes republicanos se niegan a satisfacer esas tres demandas al igual que los patronos nos niegan las que a ellos les hacemos.

¿Qué nos demuestra esto.? Qué estamos solos. Todos los tenemos enfrente. ¿Someterse.? ¡Jamás!!

Unámonos, creamos conciencia revolucionaria. demos a todos la visión del porvenir y cuando comprendan donde está la felicidad, nos seguirán animosos.

Propaguemos, convenzamos. Hagámonos fuertes.

Acracio Progreso

## Se dice que . . .

. . . cierto industrial metalúrgico de esta ciudad, católico, apostólico y romano por más señas, pretende rebajar los precios que cobran sus obreros en los trabajos que realizan a destajo. ¿Es así como se cumplen las máximas de aquél que dijo «amaos los unos a los otros?»

Menos mal que para estas gentes, con entonar el *mea culpa* y darse cuatro golpes al pecho, de rodillas ante un altar, ya quedan libres de pecado y pueden seguir esquilmando a sus obreros.

. . . en unas hojas que los republicanos han fijado por las calles de nuestra ciudad, se afirma que la República es el trabajo bien retribuido, como factor de la producción y no como mercancía.

Ya estamos viendo que nuestra patronal zapateril republicana, consecuen te con estos principios nos va a aumentar dos o tres pesetas por par.

¿Qué duda cabe?

. . . de una dictadura berengueriana que persiguió y suspendió periódicos como «Solidaridad Obrera» y demás prensa de izquierda, a una República que denuncia y recoge las ediciones de semanarios de la envergadura política como «Nosotros» y «Pasquín», no vemos que exista mucha diferencia ¿era esa la libertad de prensa que nos prometían? ¡Lagarto, lagarto! Josior.

## Donativos en favor de EL PORVENIR DEL OBRERO

	Pesetas
C. de la Plana	1'00
Uno sin americana	0'50
Otro	0'50

### ACTO CIVIL

Con el nombre de Carmín se ha inscrito en el Registro Civil, un hijo de Miguel Mascaró y de Magdalena Morlá.

Imp. de F. Truyol=MAHON